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УДК 504.06:628.5

Экономический механизм охраны вод от загрязнения (часть 3). За что наказывают рублем? Пономарева Л. С. – С. 3.

Рассмотрены некоторые особенности применения документов, предусматривающих плату за загрязнение вод и вред, нанесенный загрязнением, связанные с нормированием, определением платежной базы по веществам и показателям загрязнения. Показаны погрешности нормативно-методических документов, которые не позволяют использовать их с соблюдением принципов справедливости и обоснованности.

Ключевые слова: загрязняющее вещество, норматив допустимого сброса, лимит сброса, природные особенности состава природных вод, доказательная база, загрязнение водных объектов, нанесенный вред, судебные перспективы.

УДК 628.52

Борьба с дурнопахнущими выбросами от сооружений канализации. Стегленко А. В. – С. 12.

Описана установка «Ятаган», используемая для очистки воздуха от газов, образующихся на очистных сооружениях канализации. Данное оборудование разработано компанией «Экопромика» при участии ученых МГУ им. М. В. Ломоносова и РХТУ им. Д. И. Менделеева.

Ключевые слова: канализация, опасные вещества, дурнопахнущие вещества, очистка воздуха, холодные разряды, электроочистка газов.

УДК 628.22:532.542

Напорное движение стоков в безнапорных коллекторах. Чупин В. Р., Мелехов Е. С., Чупин Р. В. – С. 15.
Предлагается новый подход для расчета систем водоотведения, основанный на моделировании их гидравлическими цепями с нефиксированными отборами и притоками стоков. Это дает возможность, с одной стороны, определить наличие противотоков в сети, возможные изливы стоков на поверхность земли, объемы вытекаемых стоков, пропускную способность системы водоотведения, а с другой, моделировать всевозможные режимы транспортировки стоков с учетом возможных засоров, зарастания труб и других нарушений, которые могут иметь место в практике эксплуатации.

Ключевые слова: система водоотведения, коллектор, гидравлический расчет, сточные воды, колодец, напор, моделирование.

УДК 628.162:62-278

Применение нанофильтрационных мембран ОПМН-К для получения питьевой воды и расчет эксплуатационных показателей установок. Ефремов Р. В., Первов А. Г. – С. 24.

Представлены рекомендации по применению нанофильтрационных мембран ОПМН-К производства ОАО «Владипор» для очистки природных вод и получения питьевой воды высокого качества. Показано, что при высокой эффективности удаления из воды ионов железа, жесткости, фтора, аммония мембраны ОПМН значительно менее подвержены опасности образования на них осадков карбоната кальция, чем традиционно используемые низконапорные обратноосмотические мембраны. В зависимости от качества исходной воды и типа мембран разработанные рекомендации позволяют определить расходы реагентов для эксплуатации установок. Приведенные расчеты показывают, что использование мембран ОПМН-К вместо обратноосмотических мембран ESPA и их аналогов позволяет значительно сократить расходы на эксплуатацию систем очистки подземных вод.

Ключевые слова: нанофильтрационная мембрана, ингибитор, селективность, эксплуатационные затраты, установка обратного осмоса.

УДК 628.33.004.6

Реконструкция типовых радиальных отстойников с применением скребковой системы Finnchain. Серебряков Д. В., Tуомикоски П. – С. 33.

Изложены трудности эксплуатации на канализационных очистных сооружениях радиальных первичных и вторичных отстойников, в которых смонтировано типовое оборудование для удаления осадка (илососы ИВР и илоскребы ИПР). Скребковая система Finnchain (Финляндия) лишена перечисленных недостатков. Описан принцип работы данного оборудования, приведены основные эксплуатационные показатели и его отличия от аналогов.

Ключевые слова: осадок сточных вод, отстойник, илосос, илоскреб, сбраживание, удаление азота и фосфора.

УДК 628.16.081

Совершенствование технологии очистки высокоцветных и маломутных вод. Ивкин П. А., Латышев Н. С. – С. 38.

Определяющим природным загрязнителем высоко- и среднецветных речных вод являются гуминовые вещества. В НИИ ВОДГЕО проводились исследования по изучению действия неорганических и органических коагулянтов в сочетании с высокомолекулярными флокулянтами. В ходе исследований сравнивалась эффективность обработки вод оксихлоридом алюминия и Полисептом. Для повышения эффективности очистки применялись флокулянты марки Praestol. Изучалось молекулярно-массовое распределение гуминовых кислот в исходной и обработанной реагентами воде. Результаты экспериментов на природных водах были подтверждены на модельных растворах, приготовленных на основе гумата натрия, а также препаратов гуминовых веществ, выделенных из почвы, торфа, речной воды.

Ключевые слова: коагулянт, флокулянт, реагентная очистка, высокоцветные воды, гуминовые кислоты, фульвокислоты, молекулярно-массовое распределение, оксихлорид алюминия, органический коагулянт Полисепт.

УДК 543.39

Ускоренный метод контроля мембранных фильтров для бактериологического анализа воды. Богатырева И. А., Артемова Т. З. – С. 48.
Разработан ускоренный алгоритм контроля мембранных фильтров, применяемых для оценки качества воды по микробиологическим показателям. В ускоренном методе исключен предварительный этап разведения модельных микроорганизмов. Контроль проводится на двух штаммах модельных микроорганизмов, различающихся размером и формой клеток. Разработанный алгоритм применялся также для оценки качества трековых мембран из полиэтилентерефталата. При этом «процент извлекаемости» модельных микроорганизмов для трековых мембран составил более 80%, что удовлетворяет требованиям международного стандарта ISO 7704-85.

Ключевые слова: микробиология, качество воды, контроль, мембранный фильтр, микроорганизмы, анализ.

УДК 628.336.57:628.162.52

Определение реологических свойств водопроводных осадков непосредственно в сооружениях. Бутко Д. А., Лысов В. А. – С. 51.

Приведены конструкция прибора и метод расчета для определения реологических свойств осадков непосредственно в отстойных сооружениях. Выявлены закономерности изменения сопротивления осадка сдвигу от глубины его залегания и расстояния от начала отстойника.

Ключевые слова: очистные сооружения, отстойник, осадок, сопротивление осадка сдвигу.

УДК 628.17.08:681.121

Оценка случайной погрешности вихревых расходомеров в процессе эксплуатации. Лурье М. С., Лурье О. М. – С. 56.

Рассматривается методика оценки случайной погрешности вихревых расходомеров и водосчетчиков в процессе их эксплуатации. Методика основана на статистической обработке измерений мгновенных значений периода вихреобразования расходомера, установленного в рабочем трубопроводе. Приведена схема подключения вихревого расходомера, выполненного в погружном варианте, что значительно удешевляет и упрощает конструкцию и делает такие приборы пригодными для измерения расхода в трубопроводах большого диаметра и открытых каналах.

Ключевые слова: погрешность измерения, методика оценки погрешности, расходомер, водосчетчик, трубопровод.

УДК 628.334.2.004.69

Пескоулавливающая камера усовершенствованной конструкции. Калинин А. В. – С. 64.

Предложена усовершенствованная конструкция камеры, предназначенной для улавливания загрязнений крупных фракций минерального происхождения (песка) путем их осаждения. Камера позволяет увеличить транспортирующую способность потока поверхностных сточных вод в больших коллекторах системы водоотведения без нарушения его гидравлического режима и осаждения взвешенных органических загрязнений. Представлена простая и экономичная схема удаления осадка из камеры.

Ключевые слова: поверхностный сток, грубодисперсные примеси, взвешенные частицы, влекомые частицы, пескоулавливающая камера, гидравлический режим.
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UDC 504.06:628.5

Economic Mechanism of Water Protection from Pollution (Part 3). For What Penalize with Rouble? Ponomareva L. S. – P. 3.

Some features of the application of documents concerning the payment for water pollution and harm caused by pollution and connected with setting and determination of a payment base according to substances and pollution indexes are considered. Imperfections of normative-methodic documents which make it impossible to use them observing the principles of justice and validity are considered.

Key words: polluting substance, standard of allowable discharge, discharge limit, natural features of natural water composition, evidential base, water objects pollution, caused harm, judicial perspectives.

UDC 628.52

Control over Reeking Emissions from Sewerage Facilities. Steglenko A. V. – P. 12.

The Yatagan plant used for treatment of air for gases generated at sewerage treatment facilities is described. This equipment has been developed by the Ecopromika Co. in cooperation with scientists of the M. V. Lomonosov Moscow State University and the D. I. Mendeleev Russian University of Chemistry and Technology.

Key words: sewerage, hazardous substances, reeking substances, air cleansing, cold discharges, electrocleaning of gases.

UDC 628.22:532.542

Pressure Movement of Flows in Gravity Manifolds. Chupin V. R., Melekhov E. S., Chupin R. V. – P. 15.

A new approach to the design of water disposal systems based on their simulation with hydraulic chains with unrecorded withdrawals and inflows of runoffs is offered. It makes it possible, on one hand, to determine the presence of counterflows in the network, possible effusions of flows on the ground surface, volumes of runoffs running out, carrying capacity of a water disposal system and, on the other hand, to simulate various conditions of flow transportation with due regard for possible cloggings, encrustation of pipes and other violations which can occur during the operation.

Key words: water disposal system, collector, hydraulic calculation, wastewater, well, head, simulation.

UDC 628.162:62-278

The Use of Nanofiltration Membrane OPMN-K for Production of Potable Water and Calculation of Operation Characteristics. Efremov R. V., Pervov A. G. – P. 24.

Recommendation on the use of nanofiltration membranes OPMN-K manufactured by the Vladipor OJSC for natural water treatment and production of potable water of high quality are presented. It is shown that at the high efficiency of removal of iron, hardness, fluorine and ammonium ions from water the OPMN membranes are exposed considerably less to the danger of generation of calcium carbonate cake on them than the low pressure reverse osmosis membranes. Depending on quality of influent water and types of membranes these recommendations make it possible to determine the reagent consumptions for operation of plants. Calculations presented show that the use of OPMN-K membranes instead of reverse osmosis membranes ESPA makes it possible to reduce significantly expenditures for operation of the ground water treatment unit.

Key words: nanofiltration membrane, inhibitor, selectivity, operation expenditures, reverse osmosis unit.

UDC 628.33.004.6

Reconstruction of Typical Radial Settling Tanks with the Use of a Scraper System Finnchain. Serebryakov D. V., Tuomikoski P. – P. 33.

Difficulties of the operation of radial primary and secondary settling tanks with typical equipment for sludge removal (sludge disposal trucks IBR and sludge scrapers IPR) are stated. The scraper system Finnchain (Finland) devoids these shortcomings. A principle of operation of this equipment is described; basic operation data and its distinctions from analogues are presented.

Key words: sludge, settling tank, sludge disposal truck, sludge scraper, fermentation, removal of nitrogen and phosphorus.

UDC 628.16.081

Improvement of Treatment Technique of High Colour and Low Turbidity Water. Ivkin P. A., Latyshev N. S. – P. 38.

Humic substances are governing natural pollutants of high color and middle color river water. NII VODGEO has conducted the studies of effects of non-organic and organic coagulants in combination with high molecular flocculants. In the course of studies the efficiency of water treatment with aluminium oxychloride and Polysept has been compared. To improve efficiency of treatment flocculants Praestol have been used. Molecular-mass distribution of humic acids in influent water and water treated with reagents has been investigated. Results of the experiments with natural water have been confirmed with the use of model solutions prepared on the basis of sodium humate and also humic substances extracted from soil, turf and river water.

Key words: coagulant, flocculant, reagent treatment, high color water, humic acids, fulvic acids, molecular-mass distribution, aluminum oxychloride, organic coagulant Polysept.

UDC 543.39

Accelerated Method of Control of Membrane Filters for Bacteriological Analysis of Water. Bogatyreva I. A., Artemova T. Z. – P. 48.

An accelerated algorithm of control over membrane filters used for rating of water quality according to microbacteriological characteristics has been developed. A preliminary stage of rearing of model microorganisms is excluded from the accelerated method. The control is exercised over two strains of model microorganisms differing in size and shape of cells. The developed algorithm is also used for rating of quality of track membrane made of polyethylene terephthalate. In the process, the percentage of removal of model microorganisms with track membrane is over 80% and meets the requirements of the International standard ISO 7704-85.

Key words: microbiology, water quality, control, membrane filter, microorganisms, analysis.

UDC 628.336.57:628.162.52

Determination of Rheological Properties of Water Supply Sediments in Facilities Directly. Butko D. A., Lysov V. A. – P. 51.

Design of an instrument and a method of calculation for the determination of rhelogical properties of sediments directly in settling facilities are presented. Regularities of the change of sediment resistance to displacement depending on the depth of its position and distance from the beginning of a settling tank are revealed.

Key words: treatment facilities, settling tank, sediment, resistance of sediment to displacement.

UDC 628.17.08:681.121

Assessment of a Random Error of Vortex Flow Meters in the Course of Their Operation. Lurie M. S., Lurie O. M. – P. 56.

Methods of the assessment of a random error of vortex flow meters and water meters in the course of their operation are considered. This methodology is based on the statistical treatment of measurements of instantaneous values of vortex formation of the flow meter placed in the working pipeline. The scheme of connection of the vortex flow meter implemented in the submerged variant reducing the cost considerably and making it possible to use these instruments for measurement of a flow rate in large diameter pipelines and open canals is presented.

Key words: measurement error, methods of error assessment, flow meter, water meter, pipeline.

UDC 628.334.2.004.69

Sand Catching Chamber of an Improved Design. Kalinin A. V. – P. 64.

An improved design of a chamber meant for catching of large fractions of pollutants of mineral origin (sand) by means of their sedimentation is offered. The chamber makes it possible to increase the transporting capacity of a surface wastewater flow in large collectors of a water disposal system without disturbance of its hydraulic conditions and sedimentation of suspended organic particles. A simple and economic scheme of sludge removal from the chamber is presented.
Key words: surface runoff, coarse-dispersion admixtures, suspended particles, dragged particles, sand catching chamber, hydraulic condition.
